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以更高标准打好蓝天、碧水、净土保卫战

封面新闻记者：近日，有个别地方对本地风电光伏等新
能源和可再生能源项目提出了碳指标管控要求。比如要求
目前已建成和在建的风光电项目所含的碳指标权限归其所
有，且使用、交易须经市政府同意，收益归项目所在地，在社
会上引起较大争议。请问生态环境部对此有何评论？

陆新明：谢谢你的提问。对风电、光伏等新能源和可再
生能源项目参与温室气体自愿减排交易机制产生的减排量，
我们国家已经出台相关的制度文件予以规范。2012 年我国
发布了温室气体自愿减排交易管理暂行办法，明确温室气体
自愿减排交易机制支持对可再生能源等项目的温室气体减
排效果进行量化核证，经核证后的减排量可进入市场交易，

在促进可再生能源发展、生态保护补偿等方面发挥了积极作
用，在全国碳排放权交易市场中还发挥了重要的抵销机制
作用。

我们也注意到近期个别地方出台文件对风电、光伏等新
能源和可再生能源项目相关碳指标进行限制，项目收益归项
目所在地所有。对此，我想强调两点：

第一，项目业主参与温室气体自愿减排交易的权益受国
家法律保护，地方政府无权对项目业主参与减排量交易的正
当权益进行限制或收归己有。

第二，温室气体自愿减排交易是全国性交易，地方不应
该出台与国家有关政策相悖的“地方保护”政策。谢谢。

刘友宾：今天的发布会到此结束。谢谢大家！

生态环境部11月例行新闻发布会实录

中新社记者：请问污染防治攻坚战从“十三五”的“坚决
打好”到“十四五”的“深入打好”区别是什么，在方法和策略
上有什么不同，要攻克哪些重点和难点？谢谢。

田成川：感谢你的问题，这个问题是很多人关注的。
坚决打好污染防治攻坚战是党的十九大作出的重大决

策。在各地区各部门的共同努力下，我国生态环境保护取得
历史性重大成就，污染防治措施之实、力度之大、成效之显著
前所未有，攻坚战阶段性目标任务圆满完成，生态环境明显
改善，厚植了全面建成小康社会的绿色底色和质量成色。同
时我们也看到，我国生态环境保护结构性、根源性、趋势性压
力总体上尚未根本缓解，特别是重点区域、重点行业污染问
题仍然突出，实现碳达峰、碳中和任务艰巨，生态环境保护任
重道远。

党的十九届五中全会作出了深入打好污染防治攻坚战
的战略部署。从“十三五”的坚决打好污染防治攻坚战，到

“十四五”的深入打好污染防治攻坚战，意味着污染防治攻坚
战触及的矛盾和问题层次更深、领域更广，要求也更高。

《意见》在总结拓展“十三五”污染防治攻坚战经验做法
的基础上，根据“十四五”新任务新要求，提出要保持力度、延
伸深度、拓宽广度，以更高标准打好蓝天、碧水、净土保卫战，
以高水平保护推动高质量发展、创造高品质生活。

在方法策略上，《意见》体现了四个“进一步”的要求。一
是进一步优化攻坚路径。坚持减污降碳协同增效，突出以降
碳为重点战略方向，深入推进碳达峰行动，加快推动能源、产

业、交通运输结构调整，加强生态环境分区管控，更加注重综
合治理、系统治理、源头治理。二是进一步拓宽攻坚领域。
围绕蓝天、碧水、净土保卫战，《意见》部署实施重污染天气消
除等 8 个标志性战役，强化应对气候变化、生物多样性、新污
染物等更广泛领域的治理工作。三是进一步延伸攻坚范
围。推动环境治理范围进一步向地级市以下行政层级和基
层延伸扩展，将国家重大战略区域作为污染防治攻坚战主战
场。四是进一步强化攻坚举措。综合运用行政、市场、法治、
科技等多种手段，强化政策保障，构建大环保工作格局。

关于你刚才提到的重点难点，《意见》紧盯重点领域和关
键环节接续攻坚。

一是加强 PM2.5 和臭氧污染协同控制，深入打好蓝天保
卫战。在继续推进 PM2.5 污染防治的同时，加快补齐臭氧污
染治理短板，大力推进氮氧化物和挥发性有机物协同减排，
基本消除重污染天气，有效遏制臭氧浓度增长趋势。二是加
强“三水”统筹、陆海联动，深入打好碧水保卫战。在巩固提
升水环境的同时，增加生态水、改善水生态，基本消除城市黑
臭水体，深入推进长江、黄河等重点流域生态保护修复，实施
重点海域综合治理，建设美丽河湖、美丽海湾。三是强化土
壤污染风险管控，深入打好净土保卫战。深入推进农用地土
壤污染防治和安全利用，有效管控建设用地土壤污染风险，
提升固体废物和新污染物治理能力，确保农产品质量安全和
人居环境健康。同时，《意见》提出要着力推进减污降碳协同
治理和减污扩容协同发力，切实维护生态环境安全。

谢谢。

推进重点区域协同立法和执法协作取得积极进展

每日经济新闻记者：关于深入打好污染防治攻坚战的意
见提出，要推进重点区域的协同立法，探索深化区域执法协
作，京津冀、长三角这些地区一直在探索协同立法，我想请问
一下有哪些经验和教训，还有下一步我们在推进协同立法方
面有哪些考虑，谢谢。

别涛：生态环境问题，无论是水还是大气，都具有明显的
区域性特征，需要在立法上采取适应性的措施，这也是区域
协同治理，包括协同立法的基本逻辑。生态环境问题的协同
治理，对于解决目前突出的环境问题，加大生态保护力度，健
全生态环境监管体系，推动绿色发展，具有重要意义。

环境保护法、大气污染防治法等生态环境法律法规对区
域协同、联防联治作出了明确的规定。比如，环境保护法规
定，“国家建立跨行政区域的重点区域、流域环境污染和生态
破坏联合防治协调机制，实行统一规划、统一标准、统一监
测、统一的防治措施”。大气污染防治法 2015 年修订时，增
设了“重点区域大气污染联合防治”专章，规定大气污染防治
重点区域划定、联合防治行动计划制定、更加严格统一的区
域环保要求、环评会商、环境监测信息共享、煤炭减量替代、
跨行政区域执法等内容。固体废物污染防治法规定，省、自
治区、直辖市之间可以协商建立跨行政区域固体废物污染环
境的联防联控机制、统筹规划制定、设施建设和固体废物转
移等工作。“十四五”规划也专门提出强化多污染物协同控制
和区域协同治理。

在实践中，京津冀、长三角，还有其他一些区域在协同立
法和环境监管方面也开展了积极的探索和实践。京津冀确
立了人大立法项目协同机制，对立法项目采取“一方起草、两
方参与”的方式。这样的工作模式，在机动车污染防治、农作
物废物综合利用和露天焚烧、保障冬奥会空气质量等方面，
都取得了明显效果。长三角地区的三省一市在探索保障大
气污染防治、长江流域生态保护方面也开展了协同立法的实
践。西南地区在赤水河流域开展协同立法等。

生态环境部将进一步积极支持和推动有关地方开展重

点区域和流域的协同立法，推动污染防治、生态环境保护等
方面的协同治理取得更大突破和进展。我们将推动和指导
地方生态环境主管部门按照立法机关的要求和立法程序，结
合职责，积极作为，在立法计划的安排和衔接、信息资源共
享、组织联合调研起草论证等方面，发挥我们的积极作用。

刚才说到经验和教训，我觉得更多的应该是经验。以京
津冀为例，从“十三五”以来，从上一个“大气十条”实施以来，
京津冀环境质量得到了明显改善，区域协同治理和立法是功
不可没的。下面我介绍下协同立法方面的一些经验。

经验一是京津冀机动车污染防治协同立法。2020 年 1
月北京市人民代表大会第三次会议表决通过了《北京市机动
车和非道路移动机械排放污染防治条例》。同一时期，天津
市和河北省也制定了机动车和非道路移动机械污染防治的
条例。这三个条例在内容、措施、标准等方面具有高度的协
调性。三个条例设专章规定了区域联合防治、区域会商、联
合执法、建立信息共享平台、建立新车抽检机制、共同实行非
道路移动机械使用登记等措施。

同时，为了尊重各地方经济发展实际情况，各条例也保
留了自己的特色。

二是赤水河流域保护协同立法。今年云、贵、川三省人
大常委会分别审议并通过了《关于加强赤水河流域共同保护
的决定》，同时审议通过了各自的赤水河流域保护条例，自 7
月 1 日起同步施行。由于有三个地方的协调和中央机关的
推动，采取的方法是“条例+共同决定”，这是一个带有创新
性的地方立法模式，为赤水河流域的协同治理提供了有效的
法治保障。三省共同立法保护赤水河，既符合上下联动、共
治共享的需要，也是创新立法和执法监管的探索实践，值得
我们跟踪、观察和总结提炼。

三是长三角地区长江保护协同立法。今年以来，上海、
江苏、浙江和安徽三省一市的人大常委会，分别通过了促进
和保障长江流域禁捕工作的相关决定。四个地方的决定在
主要条款、基本规定、实施方式、保障措施方面具有高度的协
调一致性，通过协同立法、协同执行，为加强长江流域禁捕工
作提供有效法治保障。我们将做好跟踪、支持。

上接二版

中国积极应对全球气候变化的决心和努力得到国际社会的肯定

红星新闻记者：我的问题是中国提交的《中国落实国家
自主贡献成效和新目标新举措》和《中国本世纪中叶长期温
室气体低排放发展战略》，获得了国际社会怎样的反馈？这
次气候变化大会各方的共识和分歧有哪些？中方如何看
待？谢谢。

陆新明：谢谢这位媒体记者的提问。
中国在 COP26 前向《联合国气候变化框架公约》秘书处

正式提交了《中国落实国家自主贡献成效和新目标新举措》和
《中国本世纪中叶长期温室气体低排放发展战略》。这是中国
履行《巴黎协定》的具体举措，体现了中国推动绿色低碳发展、
积极应对全球气候变化的决心和努力，得到国际社会的肯定。

本次大会期间，缔约方就近百项议题展开磋商、谈判，围
绕目标与力度、共同但有区别的责任与对等、自主决定和自
上而下，行动与支持等问题进行了对话沟通。其中，缔约方
对如何平衡减缓、适应、资金的雄心等存在较大的分歧，会议
在加时近 30 个小时后闭幕，大会就《联合国气候变化框架公
约》及其《京都议定书》《巴黎协定》落实和治理事项通过了
50 多项决议，其中 1 号决议“格拉斯哥气候协议”，重申了坚
持多边主义，强调了气候危机的紧迫性，对适应、适应资金、

减缓、资金、技术转让、能力建设、损失损害、实施、合作等事
项作出具体的安排，完成了《巴黎协定》实施细则遗留问题的
谈判，明确了第六条市场机制和非市场机制的问题、透明度、
国家自主贡献共同时间框架相关的指南导则，并就适应、资
金、损失损害等发展中国家关切的问题取得了进展，会议也决
定《联合国气候变化框架公约》的第 27次缔约方大会将于 2022
年在埃及沙姆沙伊赫举办。中方为本次大会取得成果发挥了
积极建设性的作用。

中方认为，各方应全面准确理解《巴黎协定》，特别是其
目标和原则，切实认识到在应对气候变化，特别是减排方面，
发展中国家和发达国家完全在不同的起点上，不能要求发展
中国家和发达国家同时实现碳中和。不加区别地要求各方
提高行动力度，既不公平也不可行。在落实《巴黎协定》的过
程中，国际社会应清楚认识到力度既包括行动力度，也包括
支持力度，行动力度也包括减缓的力度和适应的力度，发达
国家提供的对减缓、适应的支持力度应当与发展中国家的行
动力度相匹配，目前影响发展中国家采取更有力行动的最大
障碍是来自发达国家的支持不足，中国将一如既往地坚定支
持多边主义，反对一切形式的单边主义，采取扎实行动，持续
推进应对气候变化国际合作。谢谢。

聚焦突出问题，打好8个标志性战役

人民日报记者：《中共中央 国务院关于深入打好污染防
治攻坚战的意见》提出了 8 个标志性战役，请问是怎么考虑
的？下一步怎么做好组织实施？谢谢。

田成川：谢谢你的提问。
习近平总书记强调，打好污染防治攻坚战，就要打几场

标志性的重大战役，集中力量攻克老百姓身边的突出生态环
境问题。“十三五”期间，通过坚决打好污染防治攻坚战，尤其
是 7 个标志性战役，有效解决了一大批损害群众健康的生态
环境问题，人民群众生态环境获得感显著增强。

同时我们也要看到，当前重点区域、重点行业污染问题
仍然突出，秋冬季重污染天气仍时有发生，臭氧浓度呈缓慢
升高趋势，城市黑臭水体治理成效很大但尚未实现长治久
清，农业农村污染防治亟待加强，生态环境质量同人民群众
对美好生活的期盼相比，同“十四五”高质量发展的要求相
比，还有较大差距，必须聚焦突出问题，集中优势兵力，动员
各方力量，继续打好一批标志性战役。

《意见》坚持继承和创新相结合，按照有效衔接、群众关
心、突出重点、目标可达、部门协作的原则，按照三个层次部
署实施 8个标志性战役。

一是持续打好的，保留了“十三五”期间的柴油货车污染
治理、城市黑臭水体治理、长江保护修复、农业农村污染治理

等 4 个标志性战役，提出新的目标任务，巩固已有成果，持续
攻坚克难，力争在“十四五”期间取得更大成效。

二 是 巩 固 拓 展 的 ，将 渤 海 综 合 治 理 攻 坚 战 拓 展 为 重
点海域综合治理攻坚战，范围上扩大到长江口—杭州湾、
珠江口邻近海域，统筹实施污染防治行动，加强海洋生态
保护修复，通过攻坚战的纵深突破，带动全国海洋生态环
境整体改善。

三是新增打好的，加强 PM2.5和臭氧协同控制，部署了重
污染天气消除攻坚战、臭氧污染防治攻坚战，进一步提升人
民群众蓝天获得感；落实国家重大战略，新增黄河生态保护
治理攻坚战，推动共同抓好大保护、协同推进大治理。

下一步，生态环境部将会同有关部门，按照《意见》部
署，抓住“十四五”开局起步关键期，重点做好以下三方面
工 作 。 一 是 落 实 顶 层 设 计 。 细 化 任 务 分 解 ，抓 紧 编 制 8
个标志性战役行动计划，进一步将路线图转化为时间表、
施工图，确保可操作、可落地、能见效。二是强化统筹协
调。加强政策统筹、机制统筹、资源统筹、力量统筹，细化
实 化 攻 坚 战 配 套 政 策 措 施 ，开 展 跟 踪 调 度 和 总 结 评 估 。
三是加强指导帮扶。完善中央统筹、省负总责、市县抓落
实的攻坚机制，指导地方因地制宜细化落实举措，做到内
容 聚焦、目标明确、措施务实，确保不折不扣贯彻落实好党
中央、国务院决策部署。谢谢。

近期将出台《地方水产养殖业水污染物排放控制标准制订技术导则》

荔枝新闻记者：江苏是一个水产养殖业的大省，所以我
想问一个关于水产养殖污染的问题。据我了解，随着水产养
殖业的不断发展，随之而来产生的自身污染也在日益显现，
请问当前我国水产养殖业污染状况如何？生态环境部在水
产养殖标准政策方面开展了哪些指导性的工作？谢谢。

王开宇：首先感谢您关注水产养殖污染问题。
农业面源污染是影响水环境质量的重要排放源之一，我

国是世界水产养殖的第一大国，养殖面积和养殖规模持续增
加，水产养殖的污染排放量不容忽视。根据《第二次全国污
染源普查公报》，全国涉及水产养殖业的区县有 2843 个，水
产养殖业排放的化学需氧量、氨氮、总氮和总磷的排放量分
别为 66.6 万吨、2.23 万吨、9.91 万吨和 1.61 万吨，与整个工业
源排放量相近，分别为工业源排放量的 0.73 倍、0.5 倍、0.64
倍和 2.03 倍。特别值得关注的是，水产养殖业的总磷排放量
已经达到了工业污染源的 2倍。

因 此 ，在《中 共 中 央 国 务 院 关 于 全 面 加 强 生 态 环 境
保 护 坚 决 打 好 污 染 防 治 攻 坚 战 的 意 见》和《关 于 深 入 打
好污染防治攻坚战的意见》中，都对水产养殖污染防治做
出规定，提出规范工厂化水产养殖尾水排污口设置，在水
产养殖主产区推进养殖尾水治理等要求。我们考虑到，

全国不同区域水产养殖的品种、规模、养殖方式以及产排
污特征都存在显著差异，各地对于水环境质量的改善要
求也都各不相同，一个全国统一的国家排放标准难以支
撑各地水产养殖业的精准、科学治污。因此，我部组织制
定了《地方水产养殖业水污染物排放控制标准制订技术
导则》，主要用于指导和规范各地因地制宜出台地方排放
控 制 相 关 标 准 ，精 准 开 展 地 方 水 产 养 殖 业 污 染 防 治 工
作。这个导则近期将正式出台。

另外，在即将发布的生态环境部、农业农村部关于加强
海水养殖生态环境监管的意见中，也提出要求地方根据相关
工作部署，按照导则的内容框架，因地制宜组织编制地方水
产养殖业水污染物排放控制标准，为进一步促进地方水产养
殖的绿色发展和环境质量改善发挥积极作用。在今年 3 月，
两部办公厅联合印发的《农业面源污染治理与监督指导实施
方案（试点）》中也提出一区一策，指导各地制定水产养殖尾
水排放等标准规范。

下一步，我们将加强导则的宣贯和培训，以水产养殖主
产区相关省份作为试点，推进和支持地方编制适用本区域的
水产养殖业尾水排放标准和污染控制技术规范，开展水产养
殖尾水治理和循环利用模式、技术研发与示范，并进一步提
升对水产养殖的监管能力。谢谢。

地方政府无权对项目业主参与减排量交易的正当权益进行限制或收归己有

推动中美联合宣言落实，开展中国控制甲烷排放行动

澎湃新闻记者：我国如何落实中美气候宣言相关内容，
特别是甲烷排放，请问生态环境部下一步有哪些安排和打
算，谢谢。

陆新明：谢谢媒体朋友的提问。你提的是两个方面的问
题，一个是如何落实中美联合宣言，还有一个是我国的甲烷
行动计划。我先回答你的第一个问题。

在与美双边合作方面，我们将尽快建立 21 世纪 20 年代
强化气候行动工作组，各部门将结合各自的职能，推动建立
工作组，持续开展中美政策和技术的交流，识别中美双方感
兴趣的领域计划和项目，举行政府间和非政府专家会，促进

地方政府、企业、智库、学者和其他专家的参与，根据不同国
情各自、携手并与其他国家一道，加强缩小差距的行动与合
作，加速绿色低碳转型和气候技术创新。

推进多边进程方面，继续积极推动构建公平合理、合作
共赢的全球气候治理体系，无论国际形势如何变化，中国将
重信守诺，继续坚定不移支持多边主义，深度参与全球气候
治理进程，与各方一道推动《联合国气候变化框架公约》及其

《巴黎协定》的全面平衡有效实施。生态环境部将继续发挥
“一带一路”绿色发展国际联盟等合作平台的作用，在力所能
及的范围内大力推动应对气候变化南南合作，配合有关部门
做好相关工作。

与此同时，近期发布的《中共中央 国务院关于完整准确
全面贯彻新发展理念做好碳达峰碳中和工作的意见》，还有
国务院《2030 年前碳达峰行动方案》等“1+N”政策体系，以
及将陆续发布和出台的能源、工业、交通、建筑等重点行业和
领域的实施方案和科技、财税、金融等政策措施，明确了我国
碳达峰、碳中和的时间表、路线图和配套政策措施，我们将坚
决贯彻党中央、国务院决策部署，促进经济社会发展全面绿
色转型，配合有关部门落实好碳达峰、碳中和工作，这也将极
大地推动中美联合宣言的落实。

第二个问题是关于甲烷行动。制定甲烷行动计划作
为控制非二氧化碳温室气体的重要内容，是生态环境部
贯彻落实党中央、国务院决策部署，实施积极应对气候变
化 国 家 战 略 的 一 项 重 要 工 作 ，也 是 落 实 中 美 联 合 宣 言的
重要举措。

今年 4 月 22 日，习近平主席出席领导人气候峰会时提
出，中国将加强非二氧化碳温室气体管控，中国“十四五”规
划《纲要》提出，要加大甲烷、氢氟碳化物、全氟化碳等其他温
室气体管控力度。“十四五”期间，中国将采取进一步的措施，
结合相关规划和政策的制定和落实，推动开展中国控制甲烷
排放行动。主要有五个方面的安排和打算：

一是开展甲烷排放控制研究。对中国甲烷排放控制现
状进行充分的调研，在煤炭开采、农业、城市固体废弃物、污

水处理、石油天然气等领域，研究制定有效的甲烷减排措施，
促进甲烷回收利用和减排技术的发展。

二是推动出台中国甲烷排放控制行动方案。建立煤炭、
油气、废弃物处理等领域甲烷减排的政策、技术和标准体系，
适时修订煤层气，也就是煤矿瓦斯排放标准，强化标准的实
施，同时加强石油天然气开采，废弃物等领域甲烷排放控制
和回收利用，修订温室气体自愿减排机制管理办法和相关方
法学，支持具备条件的甲烷减排项目参与温室气体自愿减排
交易，利用市场机制，鼓励企业开展甲烷减排。

三是加强重点领域甲烷排放的监测、核算、报告和核查
体系建设。推动重点设施甲烷排放数据收集和分析，开展重
点区域、重点企业甲烷减排成效评估跟踪，完善应对气候变
化统计报告制度中甲烷相关数据的报告制度。不断提升甲
烷排放的数据质量。

四是鼓励先行先试。继续鼓励重点领域甲烷自愿减排
行动，鼓励地方和行业企业开展甲烷排放控制合作，建立示
范项目和工程，推动甲烷利用相关技术、装备和产业发展。
实现减少温室气体排放，能源资源化利用和污染物协同控制
等多重效应。

五是加强国际合作。在甲烷控制政策、技术、标准体系、
甲烷监测、核算、报告和核查体系以及减排技术创新等方面
与各方加强合作和交流。谢谢。

上接一版

科研论文要写在祖国大地上，甘愿做学
生的铺路石

科技兴国，最怕后继乏人。在席北斗看来，唯有把年轻
人培养起来，环境科技事业才能接力延续。正是这样的决心
和思虑，才让席北斗的整个科研团队朝气蓬勃、硕果累累，而
席北斗却总是谦逊地说，这些科研成果都离不开年轻人的努
力和拼搏，荣誉属于整个团队。

而团队的发展，学生的培养，也离不开席北斗的不懈努
力。在团队科研中，席北斗鼓励每个人充分发挥所长，鼓励
青年学者不断创新，而他则坚持给大家尽可能创造条件。

“如果搞科研前怕狼后怕虎，肯定做不好。我一直都很
注意在团队里倡导实干的风气，人尽其才。”席北斗说。

这 些 年 来 ，席 北 斗 的 团 队 已 经 培 养 了 一 批 青 年 科 学
家，他们现在已经独当一面。席北斗为合作导师的博士
后张列宇，现任环科院流域中心总工，喜欢到现场从事工
程 研 究 ，专 攻 人 工 湿 地 与 黑 臭 水 体 研 究 ，33 岁 时 就 评 上
了研究员。他的学生何小松，研究方向为有机物腐殖化，
就 喜 欢 待 在 实 验 室 搞 理 论 ，34 岁 评 上 研 究 员 ，硕 果 累
累。他的学生王雷，参与技术开发过程拥有多项发明专
利，获得发明创业奖。

“在环科院，科研论文要写在祖国大地上。席老师更是
要求我们在实战中锻炼，而他总说甘愿做我们的铺路石，让
我们毫无顾虑地乘风破浪。”席北斗的学生、环科院副研究员
赵昕宇告诉记者。

大潮逐浪高，扬帆愈前行。身为一名科研工作者，一路
走来，在科研的沃土上，席北斗不断耕耘，不断收获。最初的
梦想，他一直紧紧地握在手上，在这条逐梦的旅途上，他一直
奋力前行，不忘初心，矢志不渝。面向“十四五”新征程，他掷
地有声地说：“吾辈仍需努力，攻坚克难、再接再厉。”


